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香港特別行政區  
第七屆灣仔區議會  
第四次會議紀錄  

 
日期：  2024 年 6 月 25 日 (星期二 ) 
時間：  下午 2 時正  
地點：  香港軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  
  灣仔民政事務處區議會會議室  
 
出席者  出席時間  離席時間  
主席    
張雁伶女士 ， JP 下午 2:00 下午 3:07 

   
區議員  (依筆劃排序 ) 
吳澤森議員  下午 2:00 下午 3:07 
李文龍議員， M H 下午 2:00 下午 3:07 
李碧儀議員， M H 下午 2:02 下午 3:07 
周錦威議員， BBS,  M H 下午 2:00 下午 3:07 
林偉文議員  下午 2:00 下午 3:07 
林偉江議員， M H 下午 2:00 下午 3:07 
孫道弘議員， J P  下午 2:00 下午 3:07 
莫繡安議員  下午 2:00 下午 3:07 
劉珮珊議員， M H 下午 2:00 下午 3:07 
穆家駿議員  下午 2:00 下午 3:07 

 
核心政府部門代表  
張皓壹先生  民政事務總署灣仔民政事務助理專員  
陳心怡女士  民政事務總署高級聯絡主任 (社區事務 ) /灣仔  
廖珈奇先生  警務處灣仔警區指揮官  
陳運沛先生  警務處灣仔警區警民關係主任  
林少萍女士  警務處北角分區行動支援小隊指揮官  
楊敏菁女士  運輸署總運輸主任 /港島  
王文煌先生  康樂及文化事務署總康樂事務經理 (香港東 )  
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李步雲先生  康樂及文化事務署灣仔區康樂事務經理  
許稼農先生  食物環境衞生署灣仔區環境衞生總監  
翁智慧女士  土木工程拓展署總工程師 /南 4  

  
其他政府部門代表  
邱國鼎先生， J P  路政署署長  
陳業麟先生  路政署總工程師 /港島  
劉德賢先生  路政署高級區域工程師 /港島西北區  
張敏聰先生  路政署區域工程師 /灣仔區  
曾國雄先生  社會福利署東區及灣仔區助理福利專員 3  
  
秘書   
許偉倫先生  民政事務總署高級行政主任 (區議會 ) /灣仔  

  
開會詞  
 

主 席 歡 迎 各 位 議 員 及 部 門 代 表 出 席 第 七 屆 灣 仔 區 議 會 第 四 次 會

議，很榮幸是次會議獲路政署署長親臨，到訪灣仔區議會。  
 
第 1 項：  通過灣仔 區議會第三次會議 紀錄  

 
2 .  主席表示，秘書處未有收到議員就第三次會議紀錄的修訂建議。  
 
3 .  經李文龍議 員動議，林偉文議 員及穆家駿議員和 議，第三次會議

紀錄獲得通過。  
 
第 2 項：  路政署署 長到訪灣仔區議會  

 
4 .  主 席 歡 迎 路 政 署 署 長 邱 國 鼎 先 生 及 其 部 門 代 表 出 席 是 次 會 議 ， 包

括：  
 

路政署總工程師 /港島  陳業麟先生  
路政署高級區域工程師 /港島西北區  劉德賢先生  
路政署區域工程師 /灣仔區  張敏聰先生  
  

 

5 .  路政署署長邱國鼎先生簡介路政署的主要工作，內容綜合如下：  
 

( i )   路政署共設 5 個分部，包括總辦事處、路政區辦事處 (市區、
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新界區 )、主要工程管理處、鐵路拓展處，以及北部都會區

鐵路辦事處。總辦事處提供專門服務予部門的其他辦事處；

兩 個 路 政 區 辦 事 處 負 責 道 路 的 日 常 維 修 、 保 養 和 小 型 道 路

改善工程；主要工程管理處負責大型道路工程項目；鐵路拓

展處負責香港鐵路的規劃和監察鐵路工程，以及於 20 23 年

6 月 23 日成立的北部都會區鐵路辦事處，負責協調和推動

與北部都會區相關的鐵路項目；  
 

( i i )   署 方 一 直 致 力 興 建 道 路 及 鐵 路 ， 近 年 在 全 港 完 成 又 具 有 代

表性的工程項目包括：中環及灣仔繞道、屯門至赤鱲角連接

路、西貢公路改善工程第一期、吐露港公路 /粉嶺公路擴闊

工程第二期和沙中線東鐵線過海段等；  
 

( i i i )   政府在 20 2 3 年 1 2 月公布《香港主要運輸基建發展藍圖》，

勾劃出能滿足香港未來至 20 46 年運輸及物流需求的策略性

鐵 路 及 主 要 幹 道 網 絡 ， 為 未 來 的 運 輸 基 建 發 展 提 供 了 規 劃

框架；  
 

( i v )   署 方 現 時 正 在 規 劃 和 建 造 中 的 大 型 道 路 工 程 包 括 ： 新 界 東

的西貢公路改善工程、獅子山隧道改善工程、新界北的北都

公路、新界西的屯門繞道、十一號幹線、青衣至大嶼山連接

路和九龍區的中九龍幹線等；  
 

( v )   署方已於 20 2 3 年相繼開展幾項鐵路建造工程，包括：東涌

線延線、屯門南延線、小蠔灣站和東鐵綫古洞站。至於正在

規劃中的項目包括：北環線、北環線支線、洪水橋站、科學

園 /白 石 角 站 、 南 港 島 線 (西 段 )和 東 九 龍 智 慧 綠 色 集 體 運 輸

系統等；  
 

( v i )   在灣仔區，沙中線東鐵線過海段於 20 2 2 年 5 月開通。同時，

署 方 亦 聯 同 運 輸 署 重 置 及 改 善 會 展 站 公 共 運 輸 交 匯 處 ， 以

疏導附近交通；  
 

( v i i )   在「人人暢道通行」計劃下，署方在灣仔區內已完成 13 項

升降機安裝工程。此外，位於橫跨告士打道與分域街的天橋

中段，連通告士打道巴士站的升降機正進行地基工程，預計

於 20 2 4 年 9 月啟用；  
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( v i i i )   為 改 善 寶 靈 頓 道 街 市 附 近 的 街 道 環 境 ， 署 方 按 政 務 司 副 司

長建議，於 20 23 年 1 0 月和 1 2 月分別完成灣仔道及寶靈頓

道 的 美 化 工 程 ， 包 括 更 換 灣 仔 道 和 寶 靈 頓 道 的 路 磚 和 以 瀝

青 或 防 滑 鋼 沙 重 鋪 相 關 的 行 車 路 。 署 方 亦 計 劃 為 灣 仔 道 介

乎 交 加 街 與 皇 后 大 道 東 一 段 的 行 人 路 路 面 進 行 重 鋪 工 程 ，

預計於 20 2 4 年第 4 季開展；  
 

( i x )   署 方 會 定 期 為 行 車 路 面 進 行 維 修 保 養 ， 近 年 在 灣 仔 區 內 完

成的工程包括：灣仔交匯處南行、銅鑼灣道 (南行線 )和東院

道 (南行線 )的瀝青行車路路面重鋪工程；堅拿道天橋北行方

向 近 冠 景 樓 快 線 的 混 凝 土 路 面 覆 蓋 保 護 層 工 程 ， 以 及 南 行

線 近 木 球 會 位 置 快 線 的 混 凝 土 破 損 路 面 復 修 工 程 。 署 方 正

安 排 為 大 坑 道 行 車 路 路 面 分 階 段 進 行 防 滑 鋼 砂 重 鋪 工 程 ，

工程已於 20 2 4 年 6 月開展，並預計於 20 2 4 年第 3 季完成。

署方亦計劃為告士打道 (東行線 )、白建時道和大坑徑的行車

路路面進行重鋪工程，預計分別於 20 24 年第 4 季及 20 2 5
年第 1 季開展。其中大坑徑一段將使用加入廢棄車胎的瀝

青鋪路物料，不但能幫助減少廢輪胎棄置於堆填區的數量，

亦有效提高路面的耐用程度；  
 

(x )   小型道路改善工程方面，署方於 20 23 年 6 月在司徒拔道近

肇輝臺，以及於 202 4 年 1 月在莊士敦道與菲林明道交界分

別 為 行 人 過 路 處 加 設 行 人 過 路 交 通 燈 號 設 施 ， 讓 行 人 更 安

全使用道路網絡。此外，署方近年在港島區增設 3 0 個傷健

人士車位，灣仔區已完成 1 2 個，餘下一個將於 20 2 4 年第

3 季完成。署方正進行介乎杜老誌道與馬師道的一段謝斐道

行 人 路 擴 闊 工 程 以 改 善 上 述 路 段 的 步 行 環 境 ， 工 程 預 計 於

2 0 24 年 第 3 季完成。延續這項工程，署方亦正計劃進行下

一 段 介 乎 馬 師 道 與 堅 拿 道 西 的 行 人 路 擴 闊 工 程 ， 預 計 於

2 0 24 年 第 4 季開展。另外，署方計劃於跑馬地電車總站進

行行人路擴闊和高度調整工程，以便電車乘客上落電車，預

計於 20 2 4 年第 4 季完成。署方感謝各區議員就小型道路改

善 工 程 諮 詢 當 區 居 民 意 見 ， 令 工 程 順 利 推 進 並 照 顧 居 民 的

需求；  
 

(x i )   署方自 20 1 7 年起，全面為公共照明系統轉換為使用發光二

極管 ( LE D )。 LE D 燈壽命長達 5 萬至 10 萬小時，可以大幅

降 低維修 成本， 亦 可 節省約 3 0 %的能 源。目 前在灣 仔區近
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9 9 %的路燈和 4 5 %的行人天橋及隧道燈已更換為 LE D 燈，

餘 下 的 行 人 天 橋 及 隧 道 燈 更 換 工 程 預 計 在 未 來 五 年 內 逐 步

完成；  
 

(x i i )   灣 仔 區 內 正 在 進 行 兩 個 上 坡 電 梯 系 統 的 研 究 項 目 ， 一 個 連

接活道和皇后大道東，另一個連接留仙街和天后廟道。署方

已 就 連 接 活 道 及 皇 后 大 道 東 的 上 坡 電 梯 系 統 諮 詢 鄰 近 的 聖

若瑟小學，正考慮如何改善設計，以減少對學校和附近居民

的影響。另外，由於留仙街及天后廟道交界處地理環境的限

制，署方正處理技術上的事宜，例如在非常陝窄的行人路上

進 行 地 基 及 升 降 機 塔 建 造 工 程 的 技 術 需 要 、 考 慮 搬 遷 多 條

地下管線和處理受工程影響的樹木。署方會諮詢居民意見、

聯絡有關公用事業公司，以及研究樹木的補償方案；及  
 

(x i i i )   署方計劃於 2 02 4 年 7 月在皇后大道東往鄧肇堅醫院的行人

路段，以及於 20 25 年在東院道由東華東院至鄰近巴士站之

間的行人路段，分別加建上蓋，為往來醫院的訪客和工作人

員營造舒適的步行環境。  
 

 

6 .  李文 龍議員、李 碧儀議 員、吳澤森 議員、 林偉江議員 、周錦威議

員、劉珮珊議員和穆家駿議員關注路面凹凸不平的問題，議員的提問

及意見綜合如下：  
 

( i )   灣 仔 區 上 山 路 段 有 不 少 路 面 出 現 凹 凸 不 平 的 情 況 ， 造 成 安

全隱患，就此提問承建商有沒有定期巡視路面狀況；  
 

( i i )   區 內 部 分 行 人 路 的 路 磚 破 舊 ， 當 中 駱 克 道 有 部 分 路 磚 有 樹

幹根部凸出，導致行人路凸起，就此提問路政署有沒有長遠

及全面的行人路翻新計劃；  
 

( i i i )   在軒尼詩道 /莊士敦道休憩處有部分早年重鋪的行人路使用

混凝土代替路磚，除了與原有路面不協調外，亦造成安全隱

患。就此提問路政署會否重新鋪設該處路磚；  
 

( i v )   銅鑼灣街市一帶有行車路路面凹凸不平，下雨後 容易積水，

汽車駛過時會濺起積水至行人路，就此請路政署跟進；及  
 

( v )   2 0 23 年 1 0 月颱風襲港期間，畢拉山道有行車路面下陷，相
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關部門已完成維修工作，但仍 請路政署密切留意區內路況，

採取必要的預防措施，避免同類事件再次發生。  
 

 

7 .  李 碧儀議員 表示，路 政署的承 建商在進 行工程時 ，出現欠 缺物料

和人手不足等問題，導致工程延誤，就此請署方加強監管承建商的表

現，今後亦宜審慎選擇聘用的承建商。  
 
8 .  李 文龍議員 表示，太 原街街市 有支渠淤 塞，導致 經常出現 水浸情

況，雖然相關部門已初步處理問題，但支渠仍有再次淤塞的風險。就

此 請 路 政 署 、 食 物 環 境 衞 生 署 (食 環 署 )和 渠 務 署 相 互 配 合 ， 協 助 清 理

淤塞渠道，減少水浸發生。  
 
9 .  李 文龍議員 、李碧儀 議員和 穆 家駿議員 表示，多 年來一直 收到不

少 居 民 查 詢 連 接 留 仙 街 和 天 后 廟 道 的 升 降 機 及 行 人 通 道 系 統 的 工 程

進度。就此請路政署儘快推展項目，並提供確切的工程時間表。  
 
1 0 .  林 偉文議員 表示，就 連接活道 和皇后大 道東自動 扶梯連接 系統項

目，前往鄧肇堅醫院需途經多道樓梯，對前往醫院的病患、長者和傷

殘人士等造成不便，故有需要儘快開展該項工程。  
 
1 1 .  林 偉江議員 表示，跑 馬地和 黃 竹坑一帶 交通擠塞 情況嚴重 ，就此

請路政署探討疏導該處交通擠塞的方案。  
 
1 2 .  穆 家駿議員 表示，有 鑒於謝斐 道介乎馬 師道與杜 老誌道一 帶的人

流不多，就此提問路政署於上址進行擴闊行人路工程的必要性。  
 
1 3 .  周 錦威議員 表示，早 前摩理臣 山道曾 發 生交通意 外，有居 民建議

路政署改善路旁欄杆的安裝位置，以減低交通意外發生時的傷亡。此

外，亦有居民反映白建時道 3 3 號的位置有樹木阻礙行人路，就此請路

政署備悉跟進。  
 
1 4 .  莫 繡安議員 表示，曾 在區內路 面發現非 法棄置的 建築廢料 ，就此

請相關部門加強監管，確保工程廢料得到妥善處理，減低意外風險。  
 
1 5 .  路政署署長邱國鼎先生感謝議員的意見並回應如下：  
 

( i )   就 行 人 路 路 面 凹 凸 不 平 問 題 ， 署 方 人 員 平 均 每 周 會 巡 查 較

繁忙的行人路一次，在其他行人路則每一個月巡查一次。如



7  
 

承 建 商 的 定 期 道 路 巡 查 發 現 或 本 署 接 獲 相 關 公 眾 報 告 指 道

路 設 施 出 現 破 損 ， 本 署 會 按 實 際 情 況 和 需 要 適 時 安 排 合 適

的維修工作。另外，署方已就行人路的設計進行改良，鞏固

路磚的底層，減少凹凸不平的情況。署方亦會視乎情況對凹

凸 不 平 的 路 面 進 行 重 鋪 或 更 換 工 程 ， 例 如 考 慮 改 用 混 凝 土

取代路磚，但仍需考慮觀感及設計一致性等要素。  
 
[會後補註：就軒尼詩道 /莊士敦道休憩處重鋪路磚的要求，

有 關 位 置 屬 康 樂 及 文 化 事 務 署 管 轄 範 圍 ， 路 政 署 已 轉 介 至

康樂及文化事務署跟進。 ]  
 

( i i )   至 於 行 車 道 路 方 面 ， 導 致 路 面 凹 凸 不 平 的 原 因 包 括 周 邊 地

基 工 程 影 響 和 地 下 管 線 破 損 引 致 水 土 流 失 。 署 方 會 利 用 不

同 數 碼 科 技 ， 例 如 智 能 監 察 系 統 、 光 學 設 備 和 視 像 分 析 技

術，提高道路巡查的準確度和效率，同時完善相關記錄，以

便承建商日後跟進維修；  
 

( i i i )   就承建商工作表現方面，署方會定期實地巡視工程，監察承

建商的工作表現。倘若發現承建商的表現未達標準，署方有

完善的懲罰機制，例如罰款和更換承建商。署方會密切留意

承建商的工作表現，以提升整體工作水平；  
 

( i v )   就 太 原 街 街 市 渠 道 淤 塞 問 題 ， 署 方 與 渠 務 署 和 食 物 環 境 衞

生 署 有 進 行 跨 部 門 聯 合 行 動 ， 於 雨 季 來 臨 前 會 預 先 清 理 容

易積水的渠道，以防止水浸。此外，署方亦會安排承建商在

暴 雨 警 告 信 號 生 效 期 間 進 行 路 面 巡 視 ， 儘 早 清 理 淤 塞 渠 道

和塌樹。署方會繼續加強在惡劣天氣情況下的應對措施；  
 

( v )   署 方 備 悉 議 員 就 連 接 留 仙 街 和 天 后 廟 道 的 升 降 機 及 行 人 通

道系統項目的意見，並會儘快制定具體的工程時間表，感謝

議員和市民對項目的支持和協助；  
 

( v i )   就 連 接 活 道 和 皇 后 大 道 東 自 動 扶 梯 連 接 系 統 項 目 ， 署 方 正

積 極 與 鄰 近 的 聖 若 瑟 小 學 保 持 溝 通 ， 以 配 合 該 校 的 重 建 時

間推行該項工程；  
 

( v i i )   按 運 輸 署 的 觀 察 顯 示 ， 有 不 少 行 人 會 經 由 謝 斐 道 往 來 灣 仔

及銅鑼灣，故建議擴闊該段行人路，以改善步行環境。與此
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同時，議員亦可提議其他區內地點進行行人路擴闊工程，署

方會與運輸署共同研究其可行性；  
 

( v i i i )   署方備悉摩理臣山道的路旁欄杆問題，會與運輸署跟進；  
 
[會後補註：由於路旁欄杆的安裝位置是道路設計事宜，屬

運輸署職能範疇，路政署已將議員的意見轉交運輸署跟進，

並樂意就任何建議提供技術意見。 ]  
 

( i x )   署 方 一 直 有 就 非 法 棄 置 建 築 廢 料 進 行 跨 部 門 聯 合 行 動 ， 如

棄置物阻塞道路，署方會即時跟進。此外，署方亦會建議承

建商使用環保斗，以妥善處理建築廢料；及  
 

(x )   署 方 感 謝 議 員 就 路 政 署 工 作 提 出 的 意 見 和 建 議 ， 並 會 與 相

關部門密切跟進辦理。  
 

 

1 6 .  主 席感謝路 政 署署長 邱國鼎先 生和其部 門代表出 席是次會 議，並

請他們先行離席。  
 
第 3 項：  資料文件 ：灣仔區議會轄下 各委員會進度報告  

( a )  地區設 施及工程委員會  
(灣 仔區議會文 件第 23 /2 02 4 號 )  

( b )  食物環境衞生委員會  
(灣 仔區議會文 件第 24 /2 02 4 號 )  

( c )  社區參與及文化康樂委 員會  
(灣 仔區議會文 件第 25 /2 02 4 號 )  

( d )  交通運輸委員會  
(灣 仔區議會文 件第 26 /2 02 4 號 )  

 
1 7 .  議員備悉上述文件。  
 
第 4 項：  其他事項  

 
1 8 .  議員沒有提出其他討論事項。  
 
第 5 項：  下次會議 日期  

 
1 9 .  下次會議將於 20 24 年 9 月 3 日 (星期二 )下午 3 時正舉行。  
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2 0 .  議事完畢，會議於下午 3 時 0 7 分結束。  
 
 
 
灣仔區議會秘書處  
2 0 24 年 9 月  


